

## QUELQUES ACCIDENTS DU TABAGISME

PAR M. LE DOCTEUR DEMERS,

*Professeur de clinique médicale à l'hôpital Notre-Dame de Montréal.*

Observation I — Jean K..., âgé de 22 ans, étudiant, a eu des épistaxis, des migraines herpès aux lèvres, eczéma, cors aux pieds, etc., en un mot, un herpétique. A trois ans, rougeole sans complication. Aucune maladie vénérienne. Il vient me consulter pour des malaises qu'il ressent depuis quelques semaines. Il a souvent des palpitations et la sensation d'un "cœur gros". Entre le sternum et le mamelon gauche, dans une surface s'étendant de la 3<sup>e</sup> à la 6<sup>e</sup> côte gauche, il a une sensation de gêne de plénitude thoracique, avec engourdissement du côté gauche de la poitrine. Le malade ne s'est jamais levé la nuit pour uriner et n'accuse aucun symptôme de Brightisme. Urine 1,500 cc, pas d'albumine, pas de sucre, etc. Croyant avoir affaire à un herpétique, j'écris une ordonnance *ad hoc*. Quelques jours après mon patient revient et n'a ressenti aucune amélioration, au contraire. J'allais diriger mes batteries d'un autre côté quand il me vint à l'idée de demander à mon étudiant s'il fumait. Si je fume, mais oui, docteur, comme tout étudiant, c'est-à-dire que la cigarette, le cigare, ou la pipe ne me laissent pas, quand cela m'est possible. Eh! bien, mon jeune ami, je vais mettre votre énergie à l'épreuve : soyez huit jours sans fumer du tout, et revenez me voir. Je ne vous prescris aucun traitement. Huit jours après je recevais la visite de mon étudiant, enchanté du succès de l'épreuve qu'il avait subie volontiers, car il se croyait pris d'une maladie organique du cœur, ce qui l'effrayait beaucoup : et l'on sait que l'herpétique, ordinairement, est impressionnable. Ceci se passait en 1900. Un an après, je reçois la visite d'un jeune homme dont la figure ne m'était pas inconnue. Il se plaignait de maladie de cœur. Après mon interrogatoire et mon examen, je lui demande s'il fumait, lorsqu'il me répond : Oui, docteur, c'est moi à qui vous avez conseillé de ne pas fumer l'an dernier. J'ai suivi votre conseil et j'ai toujours été bien. Mais ces jours derniers j'ai fait un *excès de fumerie* qui a dû réveiller le chat qui dormait (sic) et comme j'ai continué à fumer